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记者 周晶

居委会大家都知道，有点年纪
的老伙伴都习惯称它为“里委会”，
即里弄委员会，但上海第一个居委
会你知道是哪个吗？
其实它就在普陀区，就在我们

长寿路街道，它就是梅芳里。

邻里和睦，夜不闭户
梅芳里曾是纱纺厂职工的
落脚地
1951 年 4月 23日，市、区民政

部门派工作组在梅芳里筹建居委
会。1951 年 6月 8日，梅芳里居民
委员会正式挂牌成立，它是上海第
一个居委会。梅芳里旧址位于如今
的亚新生活广场，北至长寿路、南至
新会路，内有一条主弄和 38 条支
弄，有居民 1090 户，4336 人。
回忆起过往，很多长住于梅芳

里的居民对此地有着很深的感情。
“呆阿婆”是上世纪 70 年代嫁进
梅芳里的媳妇。她回忆起老梅芳里，
不禁感叹：“那时虽然居住条件并
不好，但邻里间和睦融洽的关系却
是大家心中一笔珍贵的财富。”

当年日商纱厂为本厂职工建造
了包括梅芳里在内的“九里工房”，
住在梅芳里的大多都是附近纱纺厂
的职工，因此大家都互相认识，关系
好得就像自家兄弟姐妹似的。邻居们
彼此间都非常信任，平时基本都不锁
门，夜不闭户、路不拾遗，谁家来了客
人大家都能够马上知道。并且邻居们
都很讲义气，你帮我、我也会帮你，大
家相互之间就是一家人。

时代变迁，旧里变高楼
不变的是梅芳里邻里间的
浓浓情谊

上世纪 90 年代由于动拆迁，
梅芳里居委会曾一度被撤销，居民
也分散到各地。2012 年，梅芳里居
委会在常德名园里重新成立。形成
了如今的梅芳里居民区。
值得一提的是，当年动拆迁后

梅芳里已不复存在，但梅芳里居委
会这个名字却保留了下来，这段佳
话仍被生活于斯的居民津津乐道。
如今的梅芳里居委会管辖着三

个商品房小区，分别是常德名园、新
会苑、长寿苑。居委会在办公点特别
打造了时光长廊和怀旧的设计风

格，进一步展现老梅芳里多彩的时
代变迁过程，让居民在怀旧氛围中
追溯历史印记，传承优良传统。

2016 年，以普陀区开展的“同
心家园”建设工作为契机，根据“同
心家园”建设工作的指导思想，梅
芳里居委会发挥基层党建引领的作
用，以提升群众满意度和获得感为
目标，为了解决小区矛盾较为突出
的“活动场地少、活动内容单一”问
题，社区自治议事会经过共同协商
和探讨打造了“梅芳里·同心园”。
记者了解到，此处自治空间致力于
为社区居民服务，社区自治屋项目
也应运而生。

如今，居民们时常相聚在“梅
芳里·同心园”，这里不时举办的各
类创意活动深受大家喜爱。居民张
女士从上世纪 80 年代就居住于梅
芳里，上世纪 90 年代之后由于乔
迁新居她一度离开这里，不过由于
挂念这片社区，2010 年她又回迁到
了梅芳里，经历了数十载的变迁，梅
芳里虽然已完全变了模样，但张女
士告诉记者：“旧式里弄变高楼，居
住在这里的居民也经历了多次轮
替，但梅芳里邻里互相关爱的情谊
没变，这片社区昂扬向上的精气神
一直传承至今。”

往昔“纺机”声声 今日“梅芳”阵阵
细数时代变迁，共话“梅芳里”的前世今生

不忘初心走基层
牢记使命解民忧

长寿路街道开展“两代表一委员”组团联系社区活动
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�� 居民自制创意剪纸，， 其中蕴
含着梅芳里的众多意象

记者 周晶 整理报道

11月 15日，以“不忘初心走基
层，牢记使命解民忧”为主题的“两
代表一委员”组团联系社区活动在
长寿社区的35个居民区内开展。

代表们肩负着群众的期盼和
寄托走入居民社区的第一线，听民
声体民情，充分发挥代表的桥梁纽
带作用。

了解旧住房成套改造进展
区人大代表、区党代表、区人

大常委会主任、党组书记罗勇伟，
区党代表、长寿路街道办事处主任
赵平，区党代表梁娅组团赴武宁二
村居民区，一线倾听居民呼声，详
细听取居民普遍关心关注的武宁
路 200 弄旧住房成套改造工程进
展，及对完善周边居住生活配套设
施的意见建议。街道当场回应居民
区诉求，介绍 200 弄成套房改造时
间计划、程序环节，得到在场居民
的理解和支持。

恒达公寓是一幢上世纪 90 年
代建造的房屋，当初没有设计残疾
人通道，在硬件上也不符合目前残

疾人通道的施工条件。目前大楼内
老年人较多，日常生活多有不便。

区人大代表、区党代表、区人大
常委会副主任张佩卿，区人大代表、
区人大常委会办公室副主任卢新在
街道办事处副调研员高长林的陪同
下前往长鸿居民区对该问题和居民
展开了热烈讨论，并冒雨到现场查看
环境，和物业方一同商讨解决办法。

走访社区困难党员
组团联系社区结束后，区第十

次党代表对居民区的困难党员进行
走访，为他们送去慰问金和关怀。
代表们详细了解他们的家庭生

活、收入、医疗及社会保障政策落实
情况，认真听取他们的实际困难，并
表示将和他们一道化解问题、解决
困难，为他们提供尽可能多的帮助
来渡过难关。

联系社区，畅社情、通民意
此次组团联系社区活动，共有

53 名“两代表一委员”奔赴 35 个
居民区，接待居民 80余人次。通过
组团联系社区的问题解决机制，代
表和委员们将积极协调各级职能部
门，促进居民的各类急难愁盼问题
及早解决。

组团联系社区活动是“两代表
一委员”履职尽责的平台，更是通畅
社情民意的渠道。代表和委员们从居
民最关心、最直接、最现实的问题入
手，听取民意，破解难题，不断提升居
民群众的获得感、幸福感，不断满足
居民群众对向往美好生活的需要。

�� ““两代表一委员 ””在长鸿居
委会 ，， 研究恒达公寓新增助残
设施方案

扶智扶志相结合 助力脱贫攻坚战
长寿路街道开展云南对口贫困县帮扶工作

记者 周晶 整理报道

为认真落实脱贫攻坚结对帮扶工作，
稳步推进“携手奔小康”行动计划，切实协
力云南省禄劝县打赢脱贫摘帽战，11 月
14 日至 16 日，长寿路街道党工委书记
李锐率党政代表团赴禄劝县考察交流结
对帮扶工作，实地调研指导翠华镇脱贫攻
坚工作。
街道党政代表团一行一下飞机径直前

往禄劝县政府机关，参加由禄劝县委副书
记、县长李开德主持，吴振华副县长、李兴
翠副县长和 13 个委办局主要领导参加的
座谈交流会；县委办、县扶贫办分别汇报
了禄劝县脱贫攻坚战推进情况，李开德县
长介绍了禄劝作为民族自治县、双重叠加
贫困县、典型山区农业县的县情特点和扶
贫脱贫工作面临的严峻形势和困难需求。
座谈双方畅谈对结对帮扶工作的认识和
体会感受。

以“禄劝所需、长寿所能”
将帮扶当做家里事来做
座谈会上，长寿路街道党工委书记李

锐表示，脱贫攻坚工作是造福群众的民生
工程、民心工程，是落实党中央、上海市委、

普陀区委区府交给的重要政治任务，也是
我们义不容辞的责任。

接下来长寿路街道将通过村企结对，
聚焦脱贫达标，本着“禄劝所需、长寿所
能”的原则，把对口帮扶当作家里事、份
内事来做，进一步在市场对接、项目援建、
产业帮扶、学习交流等方面展开深度合
作，充分利用长寿商贸业繁荣、消费市场
潜力大、居民消费能力强、社会组织集聚
等优势，依托长寿商会、长寿社联会等平
台，宣传展示好禄劝，组织开展好爱心和
公益活动，动员企业、居民共同参与到志

愿扶贫行动中来，为助推实现扎实过硬脱
贫摘帽目标贡献微薄之力。

智志双扶，携手奔小康
街道党政代表团一行实地调研指导翠

华镇脱贫攻坚工作。在翠华镇政府召开的
对口帮扶深度贫困村座谈会上，长寿路街
道与翠华镇签订了“携手奔小康”行动协
议书，长寿商会会长、上海盛泉（集团）有
限公司董事长陶世圣与深度贫困村代表翠
华镇初途村党支部书记签订了“携手奔小
康”行动协议书。至此，街道已与禄劝县中
屏镇、翠华镇、茂山镇、撒营盘镇、云龙乡、
屏山街道等 6个乡镇（街道）结对，街道辖
区企业已与 25个深度贫困村村企结对，捐
赠帮扶资金达 250万元。

代表团一行到翠华镇“禄劝永缘种植
专业合作社”，实地调研蜜本南瓜产业发
展情况。远赴头哨村委会建档立卡贫困户
吴德芬、潘学成家中走访，与贫困户交心谈
心，详细询问贫困户生产生活、产业发展、
务工增收、子女就学、医疗保障等情况，自
发地给他们送上慰问金，鼓励贫困户树立
信心，克服困难，发展产业，增加收入，在党
和政府的关心帮助下，通过自身努力早日
脱贫致富。

街道辖区企业捐赠帮扶资金

长寿路街道党政代表团成员与贫困户交心谈心


